



に残されている。これがやや緩和せら  
れたがごとに聞いておりますが、  
まだほかの国同様には相なつておらな  
いと存じます。また貿易の第一歩であ  
りまするLCを開くにあたりまして、  
これがやはり国内だけでも不当な制限  
を受けなければならぬ形に置かされ  
ているのでございますが、これについ  
て「一体通産省としてはこれをどうされ  
ようとしているのか。

あるいはまた通産大臣の許可を得なければ相手国との取引が開始できなければ、このような傾向が多分にござります。これを一体どうなさらうとするおつもりでありますか、この点についてお尋ねしたいのです。

○岡野国務大臣 実は残念でございま

すが、今その点よく研究しておりますので、よく研究しましてできるだけ私の信念に基く中共貿易を幾らがでも進めてゆきたい、それに障害になることは十分これをして行きたい、こういう方向に進めて行きたいと思いま

す。まことに申訳ございませんが、そ

の点はよく存じておりませんので…。

○加藤(清)委員 それは就任早々で御無理はないと存じます。ただしかりやろうとなさるそのだいまのお言葉をたなづらしにならないよう、手形をなるべく早く割れるような形に持つて行つていただきたいものだ、かように思つております。特にこの際私が非常にあしがりに思いますことは、だんだん今までの通産大臣以外の方々の答弁を聞いておりまして、ときに国交が回復していないからいけないとか、通商協定が結ばれていないからいけないとかいうような言葉をほかの関係委員会あたりで挙げておられるわけでござります

けれども、まともな通商協定が結ばれておらずに、すでに中共以上に貿易が回復している東南アジアの諸国があるわけですから、ますます何がゆえに一番いいお詫び意さんの、しかも一番近いお隣さんなんかが残されているのか、私には解せないことがあります。特に中には見込みが少いことでございます。が一体どこから出て来るのか、どういう原因から出て来るのか私には解釈ができない。そこで見込みありとし、努力しようとしていらっしゃる当面の責任者であります通産大臣から、そのようなことを考えていらっしゃる閣僚大臣に、閣議あたりでしっかりとわたりをつけていただきたい。もししてそれができないとすれば、この通産委員会に呼んでいただきさえすれば、私はその大臣とひとつことで一騎打ちをやつてみたいと考えておるものでござります。特に私はこの際大臣にお願いしておかなればならぬことは、御承知の通り商売というものは時機を逸したらもうだめなんです。そこで今日歴史が上から説きましても、中共貿易はアメリカの貿易が一〇%から二〇%時代に、日本貿易の約四〇%くらいは中共貿易で占めていたはずなんです。国情が変わったから買わないだろうとか、買つてくれないとどういう答弁もあつたようでござりまするけれども、そういうことは決してございません。諸外国からはどんどん買つておる状況でござります。諸外国からどんどん買っているということが日本の業界にとって、日本の将来の貿易にとつて非常な痛手になると思うのでございます。す

なわち産業構造の上から考えていただきたい。でも、よくおわかりのことと存じます。上海から以北の方は、機械にして雷電にしても、大体日本サイズでてきておるはずであります。ドイツ型だとかイギリス型だとか言われておられます。しかし、中共は、御承知の通り、非常な勢いで、國家管理のもとに施設の改善をしております。もしこの当初の五箇年計画において、イギリスとかアメリカ、あるいはイタリア、西独から、今日盛んに機械その他が入れられておるようではあります。ですが、五箇年計画の中にこういう西欧型が取入れられてしまつた以後において、日本の機械を買つてくださいとか、日本の商品を買つてくださいではもう手遅れで、型がすでに向う型になつてしまつてからではおそいじゃないか。生活水準の立場から考へてみましても、当然そういうタイプよりも日本のタイプを好んでいるということは、戰後向うへ行きました代表団、あるいは使節団、あるいは商社の方々の帰国されてからの言葉を聞いても、はつきりしていることでございます。日本商品の輸出を後になつてから叫んでもおそい。今が一番のチャンスだ。そこでぜひひどい際やらなければならぬないかと思うわけでございます。そこで中本貿易に対する一切の制限の撤廃には、外務大臣が関係しなければならないというならば、少くとも通産大臣の手元において行い得ることならば、その制限の撤廃をする意思がありやいなや、この点について大臣の御答弁を願います。

○岡野國務大臣 私どいたしましては、お説のように、私の権限でできることは、全部できるだけすぐやかに努力してやつて行きたいと考へております。ただ、私があれもこうしてありますから、これもこうしたいと思いまして、それがいろいろ外交上の問題とお困りの事案とかいうことではございません。しかしお説の通りの趣旨で私は中共貿易に臨んでおられますので、この点はつきりと申しますが、まずして、通産大臣としてできる限りおこなげまして、通産大臣としてできる限りおこなうことばやりたいと決心しております。

に努力しておる次第であります。それ  
はいろいろ考え方をござりますし、ま  
たいろいろな方法もございましようし、  
今おあげになつたようなこともあるの  
でございますが、これはやはり国交上  
とか、たゞいまの世界情勢とか、いろ  
いろ制約を受けておりますが、この制  
約ができるだけはゞして行く。またた  
といこれが外務大臣並びに内閣のいろ  
いろな方針がありまして、私はでき  
るだけ他の閣僚を説き伏せて、私の通  
商貿易第一主義という方向、同時に國  
民と國民とのつながりを深くして行く  
という方向に進んで行きたいというこ  
とで、いろいろのことを考えておる次  
第であります。

われ／＼通産委員としましても、この時期にこれを改革しなければ、五箇年計画ができ上った後においては、どんなに後悔しても追つかねることになつて来るのではないか、そのときになれば、今日の政府はいかに腹を切つてみても国民の経済復興の面における責任というものをのがれることができない状態になる。そういう状況下に置かされている今日におきまして、大臣としては今おつしやつた言葉をほんとうに近き将来に不渡りにならないよう、ぜひ実行に移していくただきたい。

最後に岡崎外務大臣でなければ答えられない、またそれは大きなエードが置かされておるようでございますから、ぜひ連合委員会なり、それができなければここへ大臣を呼ぶなりお願ひしたいと存じます。

○大西委員長 次に永井勝次郎君。

○永井委員 大臣にお尋ねをいたしましたが置かされておるようでござりますから、ぜひ連合委員会なり、それができなければここへ大臣を呼ぶなりお願ひしたいと存じます。

す。そういう意味においてお尋ねをいたしたいと思うのであります。いろいろな国会における答弁あるいは臨外における談話、そういうものを通して、大臣は輸出貿易に重点をおいてやるんだ、こういうことを述べられます。こういう予算をもつて輸出貿易をおられるわけであります。この二十八年度予算を見ますと、貿易振興対策費は前年に比べてかえつて減つております。こういう予算をもつて輸出貿易を重点にやるんだという具体的な打出し方はどういうふうにおやりになるのか、この点をひとつ伺いたいと思います。

て輸出が伸びるとか、もしくは便宜になるとかいう方向に進めて行きたいと思います。詳しいことは、この前ちょっと申し上げたのであります、まとまつてたまに申し上げられませんので、輸出振興方策につきましては、局长からひとつ申し上げさせます。

○牛場政府委員　輸出振興の方策につきましては、第一に今回ニューヨークに初めて海外市場調査会を設けるというで、その補助金が計上してございます。それから東南アジア方面に対する技術援助、これは国内に技術者の団体をつくりまして、技術者の派遣、そして派遣しました技術者の家族に対する援助ということを考えております。

さらに機械類の輸出を増進いたしますために、これは主として東南アジアを考えておるのでですが、機械技術相談室を設けまして、これに対して費用の半額を政府から補助するということを考えております。まださらにそれ以外の税法の問題等につきましても、ただいま大臣からお話をありましたように目下研究中であります。

○永井委員　少くとも政府が輸出貿易を重点的に取上げ国策として打出してやるという以上、その裏づけとなるべき予算が、二十八年度二億一千万円では少な過ぎるのではないか。これが政府の輸出貿易を重点とする裏づけとしての予算であるかどうか。二億一千万円に見合う程度の重点なのか。もつとうんと計畫はあつたけれども、予算的措置でこれだけしかとれなかつたといふのか。また二十八年度の流れた予算を踏襲したいといいますけれども、あの予算は昨年のおそらく七、八月ごろ予算編成に入つて、まとめた予算であ

もう御承知のようにM.S.Aを受諾する、朝鮮の特需の問題が、日本の経済に大きなファクターを持つて来る、この見ても情勢に顕著な変化がある。この顕著な変化は、単に二十八年度の流れた予算をそのまま踏襲して、二十八年度一年間をほおかむりして行くことが許されるほどの情勢なのであるかどうか、そういうのんきなことが許されるかどうか。二億一千万円のこの貿易振興対策費が、予算的な措置における精一ぱいのところなのか、こういう問題について伺いたいのです。

大臣は基幹産業について補給金制度も考えて行かなければならぬだろう。しかし補給金を出せば統制の復活につて、そういう点も各界から反撃があるというようなことで迷つておられるようですが、これら貿易振興の基礎としての基幹産業の振興について補給金制度を政府は考へておるのかどうか。補給金制度を考へておるとすれば、いずれMSAの問題もあつて臨時議会を召集しなければならぬ事態もなれば、いとは限らぬと思うのです。そういう場合にはそういう問題を急速に取り上げられるお考えがあるのかどうか、これをひとつ伺いたい。

○岡野国務大臣 お答え申し上げます。私も就任以來給金の問題の可否得失というものについていろいろ研究してみたのでございますが、なるほど補給金でも出さなければこの速効薬にはならない、どういうような一つの強烈な輸出第一主義に徹するよりも考えられますが、しかしながらこれを考えてみると、いろいろ各方面に補給金制度が出て来ると、これには外国からまたダンピングとかなんとかいうことがあります。そこで、関税の報復を受けるという欠点も出て来ますし、せつがく日本のいろいろな事業が合理化されて行きつつあると、それに補給金を出すと、そのためには理化の促進をはばむといふような欠点もまた出来まして、いろいろ私が考慮いたしましてところによりますれば、どうも補給金というものは消極的に考えなければならないものである。それからといつて今私は捨ててしまつたわけでもございません。そこで私といつたまでは、実質的には補給金であるけ

補給金になるような措置をする方策をとりますが、しかしまたそれはいろいろな弊害がありますので、丸薬でも飲む。丸薬でもやはり直接に内臓から入つて来るのをございますが、一番大事なことはやはり飯を食つて、それを消化していくいき血をつくつて、その血によつていろいろなことを制して行く、とういう方法があるのであります。私はただいまの段階といたしましては、御飯を食べてそれを血にして、からだを丈夫にして肩のこりをとつて行くというのではまだつらい、それかと申しまして注射によつて速効薬でやつて行くといふのは非常に弊害が多い感じがするのであります。(まあ丸薬くらいを飲んでなおして行く、こういうような感じに寧はなつておるのであります。その意味におきましていろいろ考案中でござりますけれども、まだ補給金というものに対しても消極的ということで私の頭を表現していただければ当つて、どう考えます。

申し上げます通りに、いろいろなことがあります。またこうしたことはいいだるう、すなはちただ貿易そのものをとつて、ほかのことを何も考えずにやるということになりますれば、これは私も業界出身でござりますから、相当な手が考えられるのでござりますけれども、しかしこれはまた政治的な、特に国際政治上の関係もござりますから、制約を受けることが非常に多いだろうと思います。その意味におきまして私どももいたしましては、先ほどの加藤さんにお答え申し上げました通りに、輸出第一主義に徹するためには中共貿易を、たとい分量が少くともゼロに上げてこれをやつて行きたい。そのためたそれがたとえほかの関係官庁の職員たちでありますても、これが説き伏せられるとならばこれを説き伏せてやつて行きたい。こういうような考え方で中共貿易に臨んでおりますけれども、ただいまわれくが直接できますことは、コロムニムによつて今協議中でありますところの、輸出物資の制限の幅を狭めて行つて、そうしてできるだけ多くの商品を専向うに送る、こういうような手段を専心にやつておる次第であります。

おる、こういうことでありますけれども、政治的な問題は別といたしましても、経済問題あるいは貿易上の問題題はそう重視しない、こういう政策が出されておるというように了解するであります。吉田内閣の性格としては中共貿易と、吉田内閣の内閣としての政策との間ににおいて通産大臣の個人的な見解があると理解するのであります。この点はどうですか。

○岡野国務大臣 私はそうとは考えせん。むろんいろいろほかの閣僚が述べておられますところの言葉はまあなり得ができないということは、数量、金額の点において日本の輸出貿易全体としての占めといたましても、とにかく大きくならないのだ、こういうことを言つておるのでござります。しかる私の立場といたましても、とにかく輸出をしなければならぬということは一番大事なことでござりますならば、たといわざかのものでもこれを実現させて行くということが一番大事ではないか。すなわち絶対金額というものは期待はできないかもしませんけれども、しかしそれが増加の率から行きますと相当な期待はしておるのであります。現に私がいつも申し上げますよろしくお待ちをされた結果のようにも思ひますし、また今後私はその方面において十分に期待をしておるわけであります。

○永井委員 貿易の金額が大きいとか、少いとかいいましても非常にあいまいでありますて、たとえば現在が少いというのか、中共貿易が正常に回復している／＼な努力をして、見通として、どのように努力してもそう大きな期待を持てないというのか、そういうような点もあいまいでありますて、これはいい加減な抽象的な議論になりますから、それはそれとしておきまして、現在中共貿易においてそう大きな期待が事実において持てない。そういたしますと、東南アジアに対する考え方の方は大臣はどういうふうに考えておられますか。

て、これを正規なルートに乗せる前提条件として、賠償問題があると考えますが、これらの賠償問題をどういうふうにお考えになつておられるか。そういう外交的に、また経済的に、どういうような段階にあり、将来どういう見通しを持つつておられるのか、これ伺いたいと思います。

○岡野国務大臣 お答え申し上げます。賠償の問題は、外務大臣が引受けておりますので、私も詳しいことは存じておりませんが、しかし外務大臣の随時の発言の片鱗から申しますと、着々これに対して外交的手を打つておるのだ、こういう話を聞きます。それからまた賠償問題が片づきませんで、も、貿易協定とかいろいろなこともどんどん進めております。もちろん賠償を根本的に解決することは、ます／＼貿易協定というようなものに対して有利な条件が得られて、日本の輸出貿易が進展する基盤だと思います。けれどもお説のように賠償問題はまだ停頓しておりますので、この点われ／＼の仕事をして行きます上においては一つの障害になつておるわけでございます。われわれは外務大臣とともに、賠償問題も早く片づけて行きたいし、同時にそれとあわせて貿易協定を強化して行きたい、こう考えております。

○永井委員 輸出貿易に重点を置いて国策としてやつて行くのだという内閣の政策であり、通産大臣の政策であるにかかわらず、今ちよつと触れてみたところだけでも、その裏づけとなるべ

き予算的な措置は問題にならないものである。しかもこの予算的なもの以外は、いろいろな金利であるとか、金融であるとか、あるいは税制であるとか、こういうような措置によつてこれを補つて行くという程度のものである。また海外における市場は、中共は今言つたように現在の段階においては非常に見込み薄である。東南アジアの問題についても、そう急速に大きな期待ができない。こういうものを正常なルートに乗せる前には、まず先行して賠償問題その他も横たわつておる。こういうような条件の中で、しかば通産大臣はどのようにして輸出振興を急速に発展させる具体的な計画を持つておられるのか、このことを聞かたいと思うのであります。

御承知のように、今日国際情勢の変化によって問題になつておりますのは、輸出入貿易じりにおいて年間八億ドルの赤字がある。この赤字を急速に埋めることができれば、日本の経済はジリ貧どころでなく、急速な衰弱をするのだ。手持外貨はドルにして十億ドル内外しか持つていない。こういうものは一年か二年の間に食いつぶしてしまう。これを食いつぶさない間に輸出入貿易のバランスをとるということが現在課せられた自立経済における重要な課題である。しかも朝鮮特需は減つて来てる。こういう与えられた条件下で、ここ一年か二年の間に急速にこれを埋めて行く、あるいは一、二年の努力によつて将来日本の経済を自立される明るい希望が確立できるのだ。こういう展望を持たないで、ただ輸出振興だ、輸出振興だというかけ声だけでは、問題は解決できないと思うので

あります。ですから国内的には、こゝにいう条件の中では、限られた時間的な制約の中で、大臣はどのような予算を立てるのか。二十八年度予算是流しておらず、予算を踏襲しただけで、一年間待たなければ新しい政策とその予算的な措置は出て来ない。対外的な貿易においては現在はつきりした市場というものはない。そりいたしますと、こういふ関係を国内的に、対外的にどういふうに措置するか。しかもこれらは貿易に関する限り、外交的な裏づけといふもののがバツクでなければ、こういう問題は推進いたしません。中共は敵とうふうに考え、あるいはソ連圏は根本的に相いれないものだと言い、アメリカが一を押せばこつちが十ほど飛びびつて、この前衛線の役割を務めるよう振興しようとしたつてできるものではないのであります。大臣としてはそぞろいの関係をひつくるめて、対外的にどういう措置をして、ここ一年ほどの間に八億ドルという大きな数字を埋めて行く具体的な対策をどう樹立され対応されて行くのか、行動されて行くのか、これ伺いたい。

出しましては、どうしてもそれを伸ばさなければならぬわけであります。そのためには合理化の資金その他につきまして、政府としてもいろいろ努力をいたしております。また予算が非常に少いというおしかりでございますが、この予算に出ておりますのは、ほんの直接の貿易振興のための金だけでありまして、それ以外に、たとえば日本輸出入銀行につきまして、会員法の改正をいたし、さらに利息の低下をかりまして、長期の分割払いによる輸出を可能ならしめるように、もうできるだけの手段はとつておるわけでございます。私の知つております限りにおきましては、そういう輸出入銀行のような制度は、まさに世界ではほかの国はやつておらないことであります。日本だけが先に進んでこれだけのことをやつておるのであります。現在では遺憾ながら輸出入銀行まで来る商談が少い。と申しますのは、債務が大きいためにそこまでなかなかこぎつけない状況であります。これはやはり政府の施策と相ましまして、企業の努力といふものがよほどここに加わって来なければならぬのではないかと考えております。

行のほ

外の状況を把握することがます非常に重要である、こういうお話をごもつともあります。しかし戦前でもありますと、外国商社もたくさんあり、日本人が外国にそれべ渡航していきました。そういう面からのいろいろな情報もあります。現在はまつたく貿易であり、そういう手足を失つておるので、政府に期待するところが非常に多い。従つてたとえばこの予算にあります海外報宣伝費——それはほど重要な条件として取上げられておる予算がどれくらいあるかというと、千五百万円しか組んでない。こういうような状態で、海外の状況を把握することが重要なんだ、こういう重点を置かれているファクターの予算としては、こつけいなほど少い予算ではないが、こう考えておられます。先ほど来大臣のお話を伺いました。あるいは通産当局のお話を伺いました。この八億のアンバランスをどういうふうにして埋めて行くかという具体的な施策としては、非常に問題の重要性をつかんでない。あるいはそれに真剣に取組んでいない。今日一年、二年のところできなくとも、五年後の将来にはこうなるんだという科学的に組み立てられた一つの経済構想というようなものを持つておらない。そういううまで、たゞコストが高いんだ、何がどうなんだといつてこの課題だけを取り上げて、そうしてこれが補給金を出すのはこうだ、ああだ、こういちじき状態にあるのが通産当局の現状ではないか、こう思つてあります。こういうふうのんき

な状態では、民族の将来の独立に関する、あるいは日本の経済の自立に関する基本的な段階に來る現在において、責任の省としてはあまりに無責任過ぎるのではないかと考えるのであります。要するに、こういうふうにのんきにしておることはどういうことかといえば、最後にはMSAに逃げ込むのだが、一切おぶさつて行くんだという裏づけをちゃんと想定の中に置いてものをやつておるのではないか、立ち上つてみずから力で切り抜けで行くんだというような気魄と、そういう構想を持たないで、安易な気持でおるのではないか、こう思うのであります。大臣、これはいかがなものであります。

○岡野国務大臣 特需はできるだけ勘定に入れないで、正常貿易で日本の国際收支のバランスを合わせ、同時にそれによつて日本の自立経済をやつて行きたい、こううのが私の考え方でございます。これまだ研究途中でござりますけれども、三十二年度末までには日本の経済をどういうふうにして行つたらいいだらうかというよう私の方を経審の事務当局に頼みまして、いろいろ研究をさせております。それにつかまえてやつて行くんだという見通しは、ただいま申しましたように何もない。しかも海外の状況を把握するための広報宣伝費が千五百万円しかとつてない。こううがあわれな状態で一體自立経済を打立てて行くんだという構想と、そういう気塊があるのかといふことを私は疑うどころでなく、全然問題にならない内容であると考えるのであります。

そこで大臣にお伺いいたすわけであります。大臣は國際情勢から見て、軽工業の段階は過ぎた、これは重化学工業へ転換して行かなければならぬ。あるいはそれに真剣に取組んでいない。今日一年、二年のところできなくとも、五年後の将来にはこうなるんだという科学的に組み立てられた一つの経済構想というようなものを持つておらない。そういううまで、たゞコストが高いんだ、何がどうなんだといつてこの課題だけを取り上げて、そうしてこれが補給金を出すのはこうだ、ああだ、こういちじき状態にあるのが通産当局の現状ではないか、こう思つてあります。こううふうのんき

いい案があるならば、漢方薬でもいいですから、そういうのをひとつお示したい。○永井委員 大臣が持つていないと考へておりませんから御了承願いたいと思います。

○永井委員 大臣が持つていないと考へておりませんから、そういうふうなだけでは、国民は了承しないとい

いい案があるならば、漢方薬でもいいですから、そういうのをひとつお示したい。○岡野国務大臣 お答え申し上げます。大体の傾向といたしましては、たゞいまは繊維製品などというものは今世界と価格の点においては競争ができる立場にあるのでございます。しかし、そういうことによりまして、なるほど今まで繊維工業品なんというものがやつて行くんだ、という経済条件としては、国内的な経済的な施策は何があるが、何もない。貿易の面における問題として、海外の事情をどういうふうにつかまえてやつて行くんだという見通しは、ただいま申しましたように何もない。しかも海外の状況を把握するための広報宣伝費が千五百万円しかとつてない。こううがあわれな状態で一

くして、自分のところで自給ができる、もしくは自分の親類國から輸入ができる、そういうようなことで、私は多くを望み得ないというよな感じをおぼろげながら持つておるわけであります。そ

れから御説通りに、重化学工業にやはり重きを置く、それは東南アジアの方面におきましては、先ほども申し上げましたように、日本の輸出新路とすれば相当有望であるという方面において、こううようなものを持つておるというよなことでござります。

○永井委員 私はそうとは考えませんで、いわゆるミシンとか何とか、平素非常に役に立つものとか、ポンプとか、もしくは発動機というようなものであります。兵器生産といふものを重化学工業とは私は考へておりません。また硫安なんといふうのものもあるのであります。やはりこのうちに入れたらどうかと考へております。

○永井委員 どうもミシンの一つの例を取上げられましたが、これはたゞ造船の関係に考へましても、あるいは戦車、航空機、こういつた生産に考へましても、あるいは弾薬その他の生産の面に考へましても、これはほとんど明治維新以降、日本の武器生産、日本の軍備拡張と結びついてこれらの産業が育つて来たのであります。平和

産業的なものはこれに付随して来ています。こう思つてあります。今度の敗戦によりまして一応軍隊はつぶれ、こういう産業はつぶれましたけれども、そういう技術、そういう施設、そういう経験、そういうものの基盤は、日本の重化学工業の内容として維持されておるのだ、とうとううに経済学者から、産業人から、すべてが理解しているのであります。大臣は、そういうものではない、日本の重化学工業は平和産業で育つて来たのだ、とうとううに御理解なさつておるのでありますか、これを重ねて伺います。

○岡野国務大臣　お答え申し上げます。日本は大東亜戦争の始まります前から、大東西戦争になりまして、兵器産業というものが非常に発達したこととは、事実でございます。これは国策がいい、悪いは別問題としまして、必要に応じてそういうような生産が伸びて來た。そこで今後ともいたしまして、商売の立場から申しますならば、もし外国でそういうものをほしがり、同時に非常に採算が合つて行くということならば、私はどんくやつていいのではないかと思ひます。しかしながら今航空機の工場もございませんし、それからいろいろなものをただいま日本でつくつっていますが、砲弾と火薬ぐらゐのこととございまして、迫撃砲といふいうような簡単なものはつくつておるよう聞いておりますけれども、いわゆる高級の兵器などいうものをつくつる能力もございませんし、またつくつてもおりません。そこで航空機のお話を出ましたのですが、航空機といふものは、いわゆる武器としてではなくして、近代の経済においては、航空機と

いうものは非常に重要な立場をおりまして、日本内地におきまでも、交通、ひいてはそれが産業を立つと思ひますので、日本でも航空機ができて、国内の交通が航空機によって行きますから、そういう意味で立つと思ひますので、日本でも航空機ということは望ましいことでござりまして、同時に外国でもこれの買手となるとしますれば、これは非常に採算いい仕事だ、こう私は思ひますから、航空機あたりにつきましても、もろに需要があるならば、私は日本で本当に研究して、つくるようになつていいと思つております。

○岡野國務大臣 私は日本の過去の重化学工業というものが、主として軍用であつて、兵器であつたといふことは、これはお説の通りでござります。しかしながら私どもの考えますのに、日本はやはり輸出をして行かなければならぬ。輸出をするためには、向うではしがるものをつけなければならぬ。ほしがるというものについて、先ほど申し上げました通り、またお説の通りに、軽工業というものはどうでもむずかしい、あまり伸びを求めるわけには参らない、こういう情勢になつております。同時に片方におきましては重化工业品が黒まれているという場合になりますれば、やはりその需要に合つた供給をして行くのが、日本の輸出貿易の大重要な点でないかと思います。一応私申し上げておきますが、私は昔各国をまわつて来たことがあります。エコスロヴァキアというような国でござましても、平和な、また片一方は永世中立国と言われるような国であります。わざとこそこそ本量もあつた。これが、やはり国内で盛大な工場を持ちましてこれ輸出貿易に使つておつた。われへんとして、むろん憲法に保障されおる平和國家であります。平和のためにはすべてをあげて尽すといふことになつております。同時にわ

れわれがつくるものは兵器であります。あるいは大きなキリスト様のおもてなしの精神であります。あれから見れば、兵器をつくつてよろしく輸出するということは、これは聞聞の問題であります。あるいはあらうけれども、人道上許すべからざることだというふうなことに考え方がありますが、しかし国家が対立しておりますと、そうして一国が貿易に依存しなければならない。貿易の依存といふことについては、やはり相手方で買取がありまして、また需要があるものではなれば売れないのですから、その点においては、ネセサリー・イーブルと申しますか、そういうもをつくつて売らなければならぬというようなことになるんじやないかと思ひます。

○永井委員 今のように、需要がないところには企業は起らない、それは経済の原則で自然だといふならば、いろいろな国家の政策はいらない。たとえば今言うように、日本の重化学工業の性質が兵器である。これを平和産業へ転換させなければならぬということになれば、その前提になるものは工作機械である。工作機械工業をどういうふうにやるかということが、今日日本の重大な課題でなければならない。それならば工作機械工業がなぜ日本に起らなかつたかといえば、需要がないから起らない。皆輸入にまつ。それでは工作機械をそつちのけにして、外国から何でも輸入してやつていいかというふうになると、これはいろいろ問題になるとと思うのであります。大臣のようなお話ですと、需要のないところに企業は起らないのであるから、それはあたりまえじやないか、機械工業なんかの問題は無視してよろしいのでありますか。また重工業転換を主張しながら

どういうふうに大臣はお考えになつておりますか。

○岡野國務大臣 工作機械の点でござりますが、私はやはり日本で工作機械は大いに発展させなければならぬと思つております。と申しますのは、大東亜戦争の始まりました後でござりますが、私はいろいろな技術者に友達を持つておりまして、そのときにアメリカが持つておるところの工作機械と日本の持つております工作機械とは、兎戯に類するほど劣つておるのだ。だから技術の面で言うならば、この機械文明に負けるぞということを、戦争の始まりました直後に聞いたことがあります。そういう先入主がありましたので、戦時中いろいろなところを視察しましたら、外国の優秀なところはどういうところであるかわからませんけれども、日本の工作機械の程度といふものは、技術者の説明によれば、非常に悪かつた。これが結局優秀なものが日本にできなかつたという結果になつたのじやないかと思います。そこで今後機械類を外国で買手があれば売りたいといったままで、これをつくる工作機械が非常に大事なことでござりますから、最近われ／＼は内談しております次第でございますが、約十年余り外国の技術には立ち遅れておるわけでございますから、優秀なる技術者をこちらへ呼んで来て、そうして工作機械の製作の技術を大いに発展させて行きたい、こういう考え方を持つております。同時に工作機械は東南アジア方面でもはじめおるようですが、約十年余り外國の技術のように工作機械あたりには相当重点を置かなければ、今後の輸出貿易には

片手落ちになるのじやないかと考えております。

○永井委員 どこの省でも重要でないという省はないわけあります、ことに世界が平和の方向に向い、朝鮮特需が減つてこれがに切りかえられるというような問題が、日本の政界の重要な一つの課題になつて来ておる。しかもこれらの問題は、日本の独立と経済自立といふ民族の運命に関する重要な問題である。こういう段階における通産省といふものは、まことに任務が重大であると考えるのであります。従つてわれ／＼はこの重大な通産行政の任務を負荷されておる現在の段階において、困難な諸問題と取組んで、現実を正確に把握して、これに対処する科学的な検討と、これに対する適切な方針を打出す以外には、日本の将来を明くる道はないという考え方をもつて、いろいろ／＼検討を加えようとしておるのではありませんが、大臣の今までのお話では、問題を正確に把握しておられるかどうかすら、私は疑わしいほどに思われるのです。ことに今の内閣のMSAの取扱いの問題についても、われわれは国民的な憤慨を感じるような状態であります。わかれ／＼はまずこのようなものの把握の仕方、そういうものをつきりした上でいろいろ／＼な論議をしませんと、考え方の相違といふものが出て来ないので、今まで問答したのであります。しかし問題は、私はこの程度で打ちります。しかし問題は、単に岡野通産大臣の考え方とか、あるいは吉田内閣の

考え方とかいうような問題でなしに、もつと民族的な立場において、今日これらは問題が国会で論議せられなければ、国会はまったく国民大衆から浮いてしまう。この白堊の殿堂の中で国会は何をしておるかということになりません。われ／＼は国民大衆とともに、日本がいかにして完全な独立をするか、いかにして日本の経済が完全な自立をするか、こういふ問題が切なる願いとして大衆から要望されておる。盛り上つておる。その問題がここでこのようないくに議論よりされないということは、われ／＼はまことに遺憾であると考えるのであります。従つて次の機会においては、意見は意見として、違ひは違ひとしてつけつけありますが、これらの問題に真剣に取組む態度を示していただきたいと思うのであります。本日はこの程度にしますが、なお問題をたくさん残しておりますので、後日これららの問題の検討をいたしたいと考えます。

○山手委員 時間がありませんので次会にいたしますが、この際一、二伺いたいと思います。

一番最初に希望しておきたいと思いますことは、今永井君からのお話で企業の合理化の内容云々という問題がありましたが、それは例の企業合理化促進法によりましていろ／＼業種が指定され、減税そのほかいろいろ／＼な促進措置がとられておるわけですが、一度この委員会において具体的な内容を検討してみたいと思いますので、次会の勢頭にそれらの点について資料を御提出願いたいと思います。

それからもう一つは、先般外貨予算を研究しようということで資料をちょ

うだいしておりますが、外貨予算全般について大臣の所見を承りたいと思いまして、きょうは一点だけ伺います。夏を迎えて相当問題を起しておるよ大であると考へるのでありますから、大臣から御所見を伺つておきたいと思います。それは御承知のように日本の自立経済達成のためには、不要不急の物資の輸入はこれを阻止いたしまして、外貨のバランスを正常貿易によつてとらすことが必要であつて、朝鮮特需がこういう状態になつたときでありますから、政府は率先して国民に節約生活を要求するくらいの大決意をもつて臨まなければならぬ情勢であることは、御承知通りであります。ところが高級自動車の問題、あるいはゴルフの道具とか、ああいう問題についていろ／＼やつたようなお話をあります。どうも了承することができない面がたくさんある。ところが最近また起きております問題は、例の国民的な嗜好にまで食いつて行こうとしておるところのコカ・コーラの問題であります。これは大したところではないよう言う人もありますが、今盛んに銀座やなんか、東京中を潤歩し始めておる。御承知のようにコカ・コーラといふものは、一般民需には流れされておらないはずであります。全部これは軍需で免税品である。ほかのサイダーその他については、物品税そのほかが課せられておるのであります。それが、コカ・コーラといふのは、外国の兵隊向けに製造されて、税抜きでやられておる。それが東京はもちろん各地方にまで流れ行つているという事実があるのです。しかし問題は、通産大臣はコカ・コーラについて緊急に手を打たれる用

意があるか。聞くところによりますと、某食品会社は、コカ・コーラの原料をアメリカから輸入する外貨の割当を後二十九日月曜日、午後一時より開会いたし、武器等製造法案及び中小企業金融公庫法案について質疑に入ります。

○大西委員長 御異議なければ、さよなら、この程度にいたし、次会は明後二十九日月曜日、午後一時より開会いたし、武器等製造法案及び中小企業金融公庫法案について質疑に入ります。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十二分散会

〔参考〕

鉱業法の一部を改正する法律案（内閣提出）に関する報告書

火薬類取締法の一部を改正する法律案（内閣提出）に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕